



Diplomatura Internacional en Comunicación y Defensa Nacional

Trabajo Integrador Final

“ARA Bouchard: La defensa del territorio y los
recursos naturales en el Atlántico Sur”

Agustín F. Amaya

Cohorte 2020

Título

ARA Bouchard: La defensa del territorio y los recursos naturales en el Atlántico Sur.

Tema

Geopolítica de la Defensa Nacional

Objetivo general

Este trabajo tiene como objetivo central dar a conocer a la población de la ciudad de Mar del Plata y a la sociedad en general, de las actividades realizadas por el Patrullero Oceánico ARA Bouchard en relación a la defensa de la soberanía y de los recursos naturales en las aguas del Atlántico Sur.

Informe preliminar

Para el informe se consultó material oficial, extraído de la página web del Ministerio de Defensa, donde se obtuvieron datos de la Patrulla Oceánica ARA Bouchard, información de sitios especializados en información militar, como el sitio "Zona Militar". Además se realizó una entrevista al Jefe de Operaciones del ARA Bouchard, Teniente de Navío, Matías López y se presenció la conferencia de prensa federal que brindó el Ministro de Defensa, Agustín Rossi, a los integrantes de la Asociación de Periodistas de la República Argentina (APeRA), de la cual formo parte.

Investigación periodística

El ARA Bouchard tiene su apostadero en la base naval de la ciudad de Mar del Plata y conjuntamente con el Ministerio de Seguridad, a través de la Prefectura Naval realizan patrullajes en el Mar Argentino a fin de garantizar la seguridad y preservación de los recursos naturales dentro de los límites jurisdiccionales de la Argentina (Hasta la milla 200).

El buque, bautizado originalmente L'Adroit, fue denominado ARA "Bouchard" en honor al marino francés y héroe naval, Capitán de Navío Hipólito Bouchard, el cual luchó al servicio de las Provincias Unidas del Río de la Plata y del Perú, materializó la primera incorporación de un total de cuatro buques patrulleros oceánicos adquiridos por el Estado Argentino a la empresa francesa Naval Group en el marco del "Proyecto de Recuperación de la Capacidad de Patrullado Naval Marítimo" llevado adelante por la Armada Argentina y aprobado mediante Decreto N° 1.078/2018.

El “bautismo” del Patrullero Oceánico ARA “Bouchard” fue el 4 de mayo de 2020, mientras realizaba una patrulla controlando y monitoreando los espacios marítimos de jurisdicción argentina, donde detectó y capturó al buque potero "Hong Pu 16", que pescaba ilegalmente dentro de la Zona Económica Exclusiva Argentina a la altura de la ciudad de Puerto Madryn, en el cuál constató que poseía en sus bodegas 700 kg de pescado fresco y 300 toneladas de pescado congelado.

En el mes de diciembre de 2020 comenzaron las tareas para instalar el cañón Marlin WS, que tiene un calibre de 30 milímetros y tecnología modular y fabricado por la firma italiana **Leonardo**. El arma ingresó al país hacia fines de octubre de 2020 y fue trasladado a la Base Naval Mar del Plata donde se encuentra apostado el ARA Bouchard. Allí permaneció en las instalaciones del Arsenal Naval Mar del Plata, a la espera del arribo del personal especializado desde Europa.

Las tareas que realiza la Armada tiene como fin efectivizar la presencia argentina en los espacios soberanos correspondientes del litoral marítimo. Allí, donde también se tiene una disputa con el Reino Unido por la soberanía de las Islas del Atlántico Sur y los espacios marítimos circundantes, es donde se produce una gran afluencia de buques pesqueros con licencias de pesca británicas depredando los recursos naturales y donde se encuentran realizando también exploraciones petroleras. Tal como lo afirma Fabián Brown (2017): “El año 2014 fue récord de pesca del calamar con licencia británica y, en el año 2015, la Argentina presentó una denuncia internacional contra empresas petroleras que, bajo disposiciones inglesas, comenzaron a perforar pozos «off shore» en el Atlántico Sur, como también por el incremento de fuerzas militares británicas en la zona”.

A esta situación se le suman los denominados buques “poteros” o “factorías” que pescan y procesan pescado a bordo de manera clandestina dentro del espacio marítimo argentino o al borde de la milla 200.

Es por ello, que la tarea de los y las tripulantes del ARA Bouchard resulta sumamente necesaria para la preservación de los recursos naturales y la defensa de la soberanía nacional. La integración de la plataforma continental y el nuevo mapa bicontinental requerirán de un mayor despliegue del instrumento militar en el Mar Argentino y el Océano Atlántico. Para tal fin, El Ministerio de Defensa argentino firmó un convenio con el Ministerio de Asuntos exteriores y de Desarrollo Internacional de la Republica de Francia en el año 2018 para la adquisición de otros tres patrulleros oceánicos multipropósitos similares al “Bouchard”. Uno de ellos, es el ARA “Piedrabuena” que también tendrá su apostadero en la ciudad de Mar del Plata y que ya fue botado en el astillero francés Naval Group, en octubre pasado.

Contenidos y elementos a comunicar

La pieza realizada es un video realizado en el Patrullero Oceánico Multipropósito ARA Bouchard que se encuentra apostado en la Base Naval Mar del Plata, en la cual se entrevista al Teniente de Navío Matías López, que se desempeña como Jefe de Operaciones del buque.

En la mencionada producción, el T.N. López realiza una explicación sobre las funciones que cumple el “Bouchard” en relación a la defensa nacional y se exhiben imágenes de la embarcación en ejercicios de entrenamiento con helicópteros y dos botes semirrígidos.

Adecuación de los contenidos a los medios elegidos para la difusión de la investigación.

El video está pensado para ser compartido a través de las redes sociales del portal de noticias Mar del Plata 24 (www.mdp24.ar), por lo cual su duración no supera los 3 minutos, lo que permitirá captar de una mejor manera la atención de los usuarios de redes sociales.

Adecuación de los contenidos a las audiencias a las que estará dirigida cada una de las piezas comunicacionales.

Esta producción esta pensaba para el público no especializado en temas de defensa o que no tengan conocimientos militares, dado que apunta a conocer cuál es el trabajo que realiza la Armada y en especial la tripulación del ARA Bouchard con respecto a la defensa de la soberanía nacional.

Estrategia multimedia o transmedia elegida para difundir el trabajo.

Para la difusión de la producción audiovisual, se utilizarán imágenes del Patrullero Oceánico en pleno trabajo de interceptación de un buque potero de origen chino, que también están incluidos en el video, y se pensó en la realización de una imagen interactiva donde se explique las capacidades y las características del ARA Bouchard, como así también su tripulación y armamento.



Anexo 1

Video

“ARA Bouchard, patrullero del Atlántico Sur”

Link de acceso:

<https://drive.google.com/file/d/137pasOkMzrv-3ZpGCXmnEGCC0bF2u-g6/view?usp=sharing>

Anexo 2

Fuentes y bibliografía:

- Brown, Fabián (2017). *La defensa y los cambios de paradigma en el siglo XXI*. Recuperado de <http://atlaslatinoamericano.unla.edu.ar/assets/pdf/tomo3.pdf>
- Ministerio de Defensa, Armada Argentina, Presidencia de la Nación. Patrullero Oceánico ARA Bouchard (P-51). <https://www.argentina.gob.ar/armada-argentina/superficie/unidades/patrullero-oceanico-ara-bouchard-p-51>
- Ministerio de Defensa, Armada Argentina, Presidencia de la Nación. Patrullero Oceánico ARA Bouchard (P-51). <https://www.argentina.gob.ar/noticias/fue-botado-en-francia-el-patrullero-oceanico-multiproposito-ara-piedrabuena>
- Ministerio de Defensa, Armada Argentina, Presidencia de la Nación. Patrullero Oceánico ARA Bouchard (P-51). <https://www.argentina.gob.ar/noticias/el-patrullero-oceanico-ara-bouchard-capturo-un-pesquero-chino>
- Portal Digital Zona Militar. <https://www.zona-militar.com/2020/02/10/bienvenido-a-casa-ara-bouchard/>

Anexo 3

Entrevistas:

- Teniente de Navío, Matías López, Jefe de Operaciones ARA Bouchard. Base Naval Mar del Plata.
- Ministro de Defensa Agustin Rossi. Conferencia de prensa federal con miembro de la Asociación de Periodistas de la República Argentina.

<https://www.youtube.com/watch?v=exfyA6uG4nl>